



UNSE
Universidad Nacional
de Santiago del Estero

ACTA N° 4/23

En la Sala CPA del INDES ubicada en la Facultad de Humanidades, Ciencias Sociales y de la Salud, de la Universidad Nacional de Santiago del Estero, a los 12 días del mes de mayo de 2023, siendo las 10:20 se reúne el Consejo Directivo del INDES, con la presencia de la Sra. Directora, Dra. Ana Teresa Martínez, a cargo de la Presidencia, el Sr. Vice Director, Dr. Catriel León y los siguientes Consejeros: por el estamento investigadores Dr. Alejandro Auat, Mg. Rosa Isac, Dra. Celeste Schnyder; por el estamento CPA, Lic. Viviana González y por el estamento becarixs, Lic. Eliana Sayago, para tratar el siguiente Orden del Día:

PUNTO 1) – Consideración y aprobación del orden del día y acta N° 3/23.

PUNTO 2) – Informaciones

- a. Reunión de CCT de la FHCSyS.
- b. Elecciones de director del Centro Científico Tecnológico NOA-Sur.

PUNTO 3) – Decisiones

- a. Solicitud de ingreso a carrera CIC para la convocatoria de la línea de fortalecimiento I+D+i 2022, presentada por el Dr. Federico Medina.

PUNTO 4) – Otros

- a. Propuesta de trabajo del Dr. Ignacio Gasparri, Director del Instituto de Ecología Regional (IER-CCT NOA Sur).
- b. Concurso a la dirección del INDES. Presentación de postulación de la Dra. Ana Teresa Martínez.



UNSE
Universidad Nacional
de Santiago del Estero

Siendo las 10:20 la Sra. Directora da inicio a la Sesión Ordinaria del día de la fecha.

PUNTO 1) – Consideración y aprobación del orden del día y acta N° 3/23.

Se aprueba.

PUNTO 2) – Informaciones

a. Reunión de CCT de la FHCSyS.

1. Se informa que en el marco de la convocatoria de Proyectos de Investigación Científica y Tecnológica (PICT) que impulsa la Agencia Nacional de Promoción de la Investigación, el Desarrollo Tecnológico y la Innovación (Agencia I+D+i), la UNSE presentó seis proyectos, entre los que se encuentra el que será dirigido por la Dra. Andrea Gómez Herrera (FHCSyS-INDES). Por otra parte, el Dr. Esteban Ithuralde también presentó un proyecto PICT, pero la unidad administradora será el CCT NOA Sur.

2. Se informa que el marco de la convocatoria de Proyectos de Redes Federales de Alto Impacto que impulsa el Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación (MinCyT), la UNSE presentó trece proyectos, entre los que se encuentra el diseñado por el equipo de Estudios sociales en Derechos Humanos (FHCSyS-INDES) a través de la Red Federal de Investigaciones sobre Represión y Violencia Estatal.

3. Se informa que el Programa Federal “Equipar Ciencia”, que tiene como principal propósito contribuir al fortalecimiento de las capacidades de investigación a través de la adquisición de equipamiento de mediano y gran porte, ya está enviando el financiamiento para los equipos adjudicados en 2022. En el caso del equipo adjudicado a la FHCSyS, solicitado con la FCF por el INDES y por el IALyF, el Dr Catriel León está trabajando en su seguimiento. Por otra parte, da a conocer que para la convocatoria 2023 la propuesta de la FHCSyS fue el equipamiento para simulación clínica para la carrera de Enfermería y que quedó posicionada en el puesto número 5 de los 11 equipamientos solicitados, con un presupuesto de 87 mil dólares. Para las próximas convocatorias se está pensando en la posibilidad de pedir un centro de alto rendimiento o clúster informático para todas las facultades.

4. Se informa que la convocatoria para el Proyecto de Investigación Científica y



CONICET



UNSE

Universidad Nacional
de Santiago del Estero

Tecnológica Orientados (PICTO NOA 2023) que impulsa la Agencia I+D+i para el NOA permanecerá abierta hasta el 13 de junio. La misma consiste en otorgar subsidios a grupos de investigadores/as formados/as y activos/as de la UNDeC, UNLaR, UNSE, UNCa, UNT y la UNSa para trabajar en red bajo dos ejes transversales (Calidad de la Educación Superior no Universitaria y Minería sustentable). Para los PICTOS de iniciación, el INDES trabaja una propuesta relacionada al eje temático “Ambiente y territorio” junto al Instituto de Investigaciones Filosóficas y el Laboratorio de Antropología.

5. Se informa que la convocatoria del Programa para la investigación universitaria argentina (PRINUAR) para solicitar la categorización permanecerá abierta hasta el 26 de mayo. A partir del 27 de mayo se producirá un cierre escalonado por terminación de CUIL hasta el 31 de mayo. El mismo tiene el objetivo de institucionalizar la figura de la investigadora y el investigador universitario con igualdad de género, federalismo y autonomía; atendiendo las líneas propuestas por las universidades y las políticas nacionales de desarrollo del conocimiento.

6. Se informan novedades sobre la convocatoria Programas y Proyectos de Investigación PI-UNSE 2023. Desde la universidad se avanzará en una resolución para comenzar a ejecutar los 26 proyectos aprobados hasta el momento. Quedando 6 aún por fuera de esa resolución dado que uno se encuentra desaprobado, otro observado y hay dificultades para conseguir evaluadores para los 4 restantes.

7. Se informa que se habilitó el primer tercio de los fondos para subsidios de viajes y viáticos para investigadores, becarios y estudiantes que formen parte de los 16 proyectos en ejecución en este momento en la Facultad. Se calcula que podrá disponerse de unos \$40.000 para cada uno. Los administra la Secretaría de Ciencia y Técnica de la FHCSyS.

8. Se informa que llegó a la SCyT el 20% de los fondos de fortalecimiento para gastos corrientes y gastos de capital. Desde el INDES solicitamos la ampliación de la memoria de una de las computadoras de la secretaria.

9. Se informa que se aprobó el programa de jóvenes investigadores en el Consejo Directivo de la FHCSyS. Dentro del programa se financiarán 8 becas (8 becas de 7 meses de duración) distribuidas en partes iguales por las diferentes áreas temáticas que engloban a la totalidad de las carreras de la facultad (Económicas, Humanidades, Sociales y Salud).



UNSE
Universidad Nacional
de Santiago del Estero

10. Se informa que la coordinadora del Área de Edición y Publicación, Lic. Eve Luz Luna y su auxiliar, el Dr. Santiago Isorni comunicaron el grado de avance del libro virtual de la FHCSyS. Cabe destacar que integrantes del INDES participan como autores de 6 de los 13 capítulos con los que contará el libro.

b. Elecciones de director del Centro Científico Tecnológico NOA-Sur.

Se informa que el Consejo Directivo del CONICET NOA Sur se reunió el jueves 4 de mayo para elegir el nuevo director del CCT. De la elección participaron directores, vicedirectores y representantes de las 23 Unidades Ejecutoras que conforman la institución.

Los dos candidatos –investigadores del organismo- Horacio Cantiello y Augusto Bellomio, presentaron sus propuestas y respondieron las preguntas de los presentes, quienes emitieron su decisión, resultando electo el Dr. Augusto Bellomio fue el elegido.

PUNTO 3) – Decisiones

a. Solicitud de ingreso a carrera CIC para la convocatoria de la línea de fortalecimiento I+D+i 2022, presentada por el Dr. Federico Medina.

Luego de una breve deliberación, se aprueba su postulación.

.

PUNTO 4) – Otros

a. Propuesta de trabajo del Dr. Ignacio Gasparri, Director del Instituto de Ecología Regional (IER-CCT NOA Sur).



UNSE
Universidad Nacional
de Santiago del Estero

El Dr. Ignacio Gasparri envió una propuesta de trabajo colaborativo al Dr. Catriel León. En la misma, sostiene que como investigador se ha vinculado y dirigido a estudiantes de la UNSE. Además como director del IER le interesaría explorar posibilidades de investigación con el INDES. También pensar en formación de recursos humanos aprovechando la complementariedad temática entre las instituciones (estadías- programa de intercambio- cursos etc.)

En el IER se trabaja en sistemas socio-ecológicos con énfasis en sitios donde se están expandiendo las fronteras de commodities. Como instituto están interesados en trabajos que evalúen el desarrollo sustentable y cómo ello se vincula con las formas de uso de la tierra.

En ese sentido, el Dr. Ignacio Gasparri cree que hay posibilidades de colaboración en general con el INDES pero especialmente con el grupo de “Ruralidades y Territorios” y también con el área de “Ambiente, educación y territorio”.

Además, sostiene que el IER incluye en varios de sus trabajos, sitios de estudio de la provincia de Santiago del Estero, especialmente en el Dpto. Pellegrini.

Algunos investigadores que ya han tenido algún contacto son el Dr. Lorenzo Langbehn y la Dra. Patricia Zelaya e interesa iniciarlos con el Dr. Cristian Jara y la Dra. Virginia Toledo López.

b. Concurso a la dirección del INDES. Presentación de postulación de la Dra. Ana Teresa Martínez.

En esta etapa, se acuerda leer el proyecto institucional presentado hace cuatro años atrás por la Dra. Ana Teresa Martínez para evaluar lo realizado y poder enriquecer colectivamente el nuevo plan institucional en la próxima reunión del Consejo Directivo.

Siendo las 12:30 hs., se da por finalizada la reunión